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RESPUESTA 
DE INTERÈS PÙBLICO 
JAIME LÒPEZ MARTÌNEZ  

LA MISMA HISTORIA DE SIEMPRE 
Este domingo se aplicaron exámenes de admisión para las diferentes escuelas normales 
de la entidad. El punto no es si se llevaron a cabo sin contratiempos o no, o cuántos de los 
aspirantes serán admitidos, ni siquiera el morbo de conocer la calificación que obtuvieron, 
sino corroborar que el gobierno sigue alargando la vida inútil de esas instituciones. 
Hace mucho tiempo que dejaron de tener sentido, al menos en estados como Michoacán, 
donde sobran, y por miles, los "maestros". Evidentemente me refiero a los de escuelas 
públicas, porque en una particular sería casi imposible que fueran contratados, dada su 
deplorable preparación. 
Estudios de la propia Secretaría de Educación estatal, advierten que el personal egresado 
de las normales es tal cada ciclo, que con el actual es suficiente para que por cinco años, 
al menos, no se requiera contratar a más egresados. 
Y si se sigue cumpliendo todo el ritual de organizar exámenes de admisión, que ingresen 
los "aceptados" y egresen más de mil cada año, es solo porque el gobierno no se ha atrevido 
a tomar al toro por los cuernos, no ha tenido los arrestos para cerrar las normales, así sea 
temporalmente, pese a que son un barril sin fondo, no hacen falta maestros y, lo peor de 
todo, que en realidad son formadoras de delincuentes. 
Y me refiero tanto al gobierno federal como al estatal, pero de la última década al menos. 
Es altamente probable que Alfredo Ramírez Bedolla esté consciente de la realidad de las 
normales y sea incluso partidario de su cierre, pero queda claro que tampoco se decidirá 
por esa medida, como ninguno de sus antecesores, dada la conflictividad social y el 
escenario de ingobernabilidad que generaría el cártel centista en apoyo a sus fuerzas 
básicas. 
Todo ese bochornoso espectáculo, que dibuja tal cual nuestra rupestre política educativa, 
tiene plena vigencia más que nunca en Michoacán. Patético que no seamos capaces de 
desprendernos de políticas públicas que son nuestro verdugo. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/33-jaime-lopez-
martinez/132214-la-misma-historia-de-siempre.html 
 
 
AHUIZOTE 
BAJO LA LUPA 
ARMANDO SAAVEDRA 
LA INÙTIL FISCALÌA ANTICORRUPCIÒN 
LO QUE DIJO EN EL 2021. 
NO COINCIDEN LAS CIFRAS INFORMADAS. 
ALIANZA MEMO-FREDY, ¿SUPERVIVENCIA PURA? 
DE LOS PASILLOS DE LA CASA DE LA ENCHILADA 
El pasado miércoles 6 de julio del presente, el fiscal especializado en combate a la 
corrupción de la fiscalía general del estado de Michoacán, ALEJANDRO CARRILLO 
OCHOA entregó a la presidenta de la mesa directiva del congreso del estado, diputada 
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ADRIANA HERNÁNDEZ ÍÑIGUEZ, el texto que contiene el cuarto informe de las labores 
realizadas durante el último año, de esa dependencia “autónoma” de la fiscalía michoacana. 
Un documento de 74 cuartillas, en el que se dedican solo 11 para describir los “resultados” 
alcanzados del mes de abril 2021 a marzo 2022, las otras 63 cuartillas se dedican a exaltar 
las actividades dedicadas a la capacitación de su personal, así como la gran variedad de 
cursos, seminarios y participaciones internacionales del fiscal y su personal. 
Pero lo que como sociedad no debe de importar, es evaluar que tanto contribuye esta 
institución en el real combate a la corrupción y a la impunidad, pues son estos dos 
elementos, los más determinantes para que la función pública obedezca a las aspiraciones 
y necesidades de la sociedad, pues una sociedad que vive con justicia, es una sociedad 
desarrollada y feliz. 
 
LO QUE DIJO EN EL 2021. 
 
Del texto del tercer informe que el citado fiscal CARRILLO OCHOA entregó al congreso del 
estado, de cuyo texto tenemos una copia, se desprende que, con un promedio de 81 
asuntos por año, la fiscalía anticorrupción aperturó 45 carpetas de investigación durante 
2018-2019; 76 carpetas durante 2019-2020 e inició 123 carpetas de investigación del 2020-
2021, para un total, como ya se apuntó, de 244 carpetas de investigación, en las que se 
vieron involucrados 396 funcionarios públicos de los tres niveles de gobierno y 26 
particulares, 12 personas físicas y 14 personas morales. 
NO COINCIDEN LAS CIFRAS INFORMADAS. 
 
Sin embargo, al revisar los datos estadísticos de los últimos ejercicios y el recién entregado, 
como ya se apuntó el pasado miércoles 6 de julio, los números no coinciden y en 
consecuencia, algo anda mal, de manera que al ser analizado por las comisiones de 
dictamen del congreso, el citado “informe”, mínimo deberán hacerle un serio extrañamiento, 
pues veamos la siguiente gráfica del cuarto informe: 
 
Obvio, no hay concordancia entre los datos entregados en el informe relativo al periodo 
2020-2021, hay sustanciales diferencias, lo que revela entre otras cosas, que toda la 
capacitación abrevada por el fiscal y su personal, no ha servido de mucho, pues ni siquiera 
se molestaron en releer los textos de los anteriores informes para armonizarlos o por lo 
menos, armonizar la cifras. 
 
Según el informe que el propio fiscal anticorrupción entregó al congreso del estado, en el 
periodo de marzo 2020 a marzo del 2021, se iniciaron 123 carpetas de investigación, de las 
cuales, en 12 se dictó acuerdo de acumulación, en 29 se acordó en NO ejercicio de la 
acción penal, en 1 se decretó la abstención, en 10 se acordó el “archivo temporal”. 
En 11 de esas carpetas de investigación, se dictó el acuerdo de incompetencia y si, aunque 
usted no lo crea, 13 carpetas se turnaron al departamento correspondiente para su 
judicialización. Si, leyó usted bien, no me equivoqué, 13 carpetas se turnaron para 
judicializarse, sin embargo, el citado informe señala que 7 están en espera de audiencia de 
vinculación, 2 resueltas por medios alternos de solución, 2 sobreseídas, 1 en etapa 
intermedia y 1 en espera de cumplimentar orden de aprehensión. 
Pero…¿Qué dijo ahora? Pues veamos la siguiente gráfica, que forma parte del informe 
presentado en pasado 6 de julio, véala y haga sus conclusiones. 
 
¿Y del 2021 al 2022, que resultados se obtuvieron? Pues veamos la gráfica siguiente, que 
forma parte del informe entregado al congreso el pasado miércoles 6 de julio y por favor, le 
suplico seriedad, que no le gane la risa, pues es algo muy serio, aunque no me extrañaría 



que le gane la risa, a mí me ganó al examinar con detalle los números. 
Como se puede observar, en el informe del 2020-2021, si establece que de las carpetas de 
investigación “judicializadas” solo 2 fueron vinculadas a proceso y hasta la fecha no se sabe 
si se llegó a sentencia condenatoria y que se trate de asuntos totalmente terminados, es 
decir, que haya logrado sentencias firmes. 
 
Ahora bien, en el periodo que se informa, es decir el 2021-2022, solo habla de 19 carpetas 
judicializadas, pero no establece con claridad, cuántas de ellas fueron vinculadas a proceso 
y si de casualidad alguna de ellas ya llegó a sentencia condenatoria y ésta ya está firme, 
de manera que de informe nada tiene, pues es un revoltijo de números y cifras, pero de 
reales resultados, nada. 
 
Cuatro años para lograr sujeción a proceso a 2 carpetas de investigación y enorgullecerse 
de utilizar mayoritariamente otros medios alternativos de solución, los que terminan 
convirtiendo a la fiscalía en una simple institución de cobranza y de recuperación de 
vehículos, que no es el espíritu principal de la creación de esta institución. Dan pena… Por 
cierto, CARRILLO OCHOA se firma como doctor y en el registro de la SEP, no hay cédula 
profesional, más pena. 
 
ALIANZA MEMO-FREDY, ¿SUPERVIVENCIA PURA? 
 
¿Será la extremaunción que cada martes del jaguar, LAYDA SANSORES SAN ROMAN 
gobernadora de Campeche el aplica al todavía presidente del comité ejecutivo nacional del 
Partido Revolucionario Institucional, es uno de los elementos fundamentales que explican 
la alianza de facto del dirigente estatal del tricolor en Michoacán GUILLERMO VALENCIA 
REYES, tiene con el gobernador del estado FREDY RAMÍREZ BEDOLLA? 
Y es que, los recientes ataques que el dirigente tricolor ha hecho a los integrantes de la 
alianza “Vamos por Michoacán”, solo se explican como parte de esa perversa alianza con 
Morena y su gobernador, pues sí bien es cierto que VALENCIA REYES asume como 
conducta cotidiana actitudes de soberbia para con integrantes de la alianza, por la derrota 
electoral que le infringieron en el 2021, también es cierto que el partido que dirige, no tiene 
un futuro electoral halagüeño. 
 
Incluso, ha trascendido que el todavía dirigente nacional del tricolor ALITO MORENO, está 
molesto con MEMO VALENCIA, pues él sigue construyendo con el PAN y el PRD una 
alianza fuerte para el 2023 y 2024, mientras en Michoacán, su dirigente, denuesta y 
menosprecia a integrantes de los partidos aliancistas, circunstancia que al final, le puede 
costar muy caro al calentano dirigente del tricolor. 
 
Pero además, la citada “extremaunción” señalada, así como las indagatorias de la FGR en 
contra de ALITO y el ex presidente PEÑA NIETO, solo infieren que los días de MORENO 
CÁRDENAS al frente del PRI, están contados, lo que dejará en la orfandad política al de 
Tepalcatepec, de manera que deberá encabezar un cruenta batalla política por el control 
del PRI Michoacán, para lo que necesita el apoyo de FREDY o renunciar y refugiarse en su 
organización revolución social. 
 
DE LOS PASILLOS DE LA CASA DE LA ENCHILADA. 
 
Parece que desde la secretaría de finanzas del gobierno estatal que dirige LUIS NAVARRO 
GARCÍA, le mandan -futbolísticamente hablando- un centro a la hoya, al gobernador del 
estado FREDY RAMÍREZ BEDOLLA, nada más para que la meta, como quiera, de cabeza 



o con un trallazo y me estoy refiriendo a la iniciativa para que el congreso estatal autorice 
la renegociación de la deuda pública de Michoacán. 
 
Según el planteamiento de la iniciativa, mensualmente se están erogando recursos para 
pagar el costo de la deuda por 194 millones de pesos, donde derivado de la reestructura 
y/o refinanciamiento se estima se reduzca a 143 millones de pesos. Por lo tanto, se estima 
que durante los próximos 5 años se podrían liberar recursos aproximadamente por 2 mil 
720 millones de pesos, es decir, un promedio de 544 millones de pesos al año. 
Actualmente para el pago del costo de la deuda pública bancaria, el Estado destina 14.5 
pesos de cada 100 pesos de los ingresos de participaciones federales que recibe el Estado, 
mediante la operación de reestructura y/o refinanciamiento, este proporción podría bajar a 
11.6 pesos. 
 
A la fecha, por no haber implementado desde el inicio de la administración el 
refinanciamiento, se han dejado de liberar recursos por 540 millones de pesos. Cada mes 
que pasa sin realizar la reestructura y/o el refinanciamiento de la deuda pública, se dejan 
de liberar recursos por 45 millones de pesos, pues no se trata de nueva deuda, sino de 
bajar el costo de la actual. 
 
¿Lo lograrán? Me parece que la etapa legislativa no tendrá problemas, pues ya lo dijimos 
en una entrega anterior, el gobernador del estado FREDY RAMÍREZ ya tiene el control de 
los diputados, les llegó al precio y todo lo demás, es simple trámite, incluso se sabe, hasta 
notarías han formado parte del pago por el voto legislativo y si no me la cree, que le 
pregunten a los diputados panistas, pero además, que las tasas de interés no sigan 
subiendo, pues es lo que puede frustrar el intento. 
 
Que fue una sonora madriza la que le dieron al diputado local morenista JUAN CARLOS 
BARRAGÁN VÉLEZ, pues todos los candidatos de Morena que jugaron en las tenencias 
de Atapaneo, Chiquimitio y Morelos, perdieron, los atropellaron y esto puede ser 
premonitorio d lo que sucederá en las otras 11 tenencias que tendrán elección del jefe de 
tenencia. 
PD.- Falleció a los 100 años el ex presidente LUIS ECHEVERRIA ÁLVAREZ, el que es 
acusado de todo, de criminal no lo bajan, solo que, legalmente fue absuelto de todas las 
acusaciones que sobre él pesaban. Tengo fijo el recuerdo, de que en el periodo en que 
GENOVEVO FIGUEROA ZAMUDIO fue rector, ECHEVERRIA dio los recursos para 
construir la Ciudad Universitaria, a finales de 1976. 
 
Del actual gobierno no me extrañó, que ni siquiera la esquela oficial se publicara, mucho 
menos se le hiciera la guardia de honor en palacio nacional como corresponde a un ex 
presidente, ni le proporcionaran la escolta a sus restos que merece un ex presidente, 
pudieron más las fobias y los odios, pero… ¿y los priistas? Cobardemente callados, sin 
ninguna manifestación de solidaridad, con sus excepciones claro, pero ¿y los demás? 
http://www.ahuizote.com/2022/07/21/la-inutil-fiscalia-anticorrupcion-columna-politica-bajo-
la-lupa/ 
 
 
AHUIZOTE 
TEMAS DE CAFÉ 
JUAN MANUEL BELMONTE 
LUIS ECHEVERRIA, FUE SOL Y SOMBRA 
MORON, PROMOTOR DE C. SHEINBAUM 
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SILVANO: ES HORA DE HACER POLITICA 
MORENA, PT, VERDE Y ¡VA POR EL PRI! 
Sin duda Luis Echeverría Alvarez fue un personaje polémico, sufrió críticas de más por la 
izquierda radical, aunque Gustavo Díaz Ordaz lo liberó de los hechos de Tlatelolco, los 
radicales nunca se lo perdonaron, y aunque era titular de la Secretaria de Gobernación lo 
responsabilizaron, no se diga del 10 de Julio del llamado Halconazo, enfrentó a los radicales 
de izquierda y la guerrilla, Lucio Cabañas y Genaro Vázquez y hubo desaparecidos, porque 
la situación estaba complicada era cuando los grupos radicales, es justificaban con asaltos 
a bancos y secuestros, para financiar sus movimientos así el Estado tuvo que responder, 
Rusia y Cuna tenían en la mira a México. 
ECHEVERRIA PRESIDENTE POPULISTA 
 
Es cierto, tuvo grandes errores, también grandes aciertos pero fue presidente de México, y 
merecía un funeral de Jefe de Estado, y la 4T lo olvidó cuando lo raro es que se parecen 
tanto, con Andrés Manuel en cuanto a lo populista como autoritario, vea usted Echeverría 
buscó ser líder del llamado Tercer Mundo, se acercó a Rusia y Cuba, se enfrentó a los que 
él llamó “riquillos”, o sea a los fifís y aspiracionistas de hoy, hizo más pobres a los pobres y 
se peleó con Estados Unidos. Parece un Déja vu. 
 
UNICO PRESIDENTE PROCESADO POR GENOCIDIO 
 
La gente olvida con facilidad y es cruel a la hora de emitir su justicia, lamentablemente en 
las redes algunas personas, dejaron ver su peor parte, se alegraron por la muerte de una 
persona, del ex presidente Echeverría y afirmaron que murió sin que fuera castigado, y sí 
Echeverría fuel llevado a juicio, se le procesó por genocidio y estuvo bajo arresto 
domiciliario por su edad, hasta que un juez en el 2007 determinó, que no había suficientes 
pruebas para condenarlo. 
 
CREO CANCÚN, LOS CABOS, INFONAVIT, ETC 
 
Ya le comentamos Echeverría fue sol y sombra, fue intolerante, autoritario y populista pero 
durante su sexenio, se realizaron las grandes obras como el polo de desarrollo de Lázaro 
Cárdenas, por ejemplo además creó Cancún y los Cabos, la Universidad de Chapingo, la 
UAM, Conacyt, el Colegio de Bachilleres, Fonacot, Profeco y varias dependencias que 
tenían como objetivo, ayudar a las clases trabajadoras, pero hay gente que solamente le 
gusta ver lo negativo. 
 
EL CASO PEÑA NIETO, POLITICO NO JUDICIAL 
 
Los asesores de la 4T saben lo que hacen, conocen el pacto de Impunidad entre Peña 
Nieto y Amlo, paz por medio del miedo como en la Detente en la Guerra Fría, pero quieren 
atar de manos a Peña Nieto en el proceso, del Estado de México por eso lo golpean desde 
la mañanera, porque saben que no es importante violar el Debido Proceso, porque el tema 
es político o sea solamente mediático, y Morena sabe que puede ganar el Estado de 
México, como ha ganado en casi todos los estados, con el apoyo del PHI. 
EMBAJADAS, CONSULADOS E IMPUNIDAD 
 
No vamos a insultar su inteligencia estimado lector, pero Peña Nieto enseñó el camino a 
seguir, a los gobernadores en la mayoría de los estados en donde ganó Morena, debe 
recordar hubo embajadas, consulados e impunidad y ahora Murat el gobernador de 
Oaxaca, va por la dirigencia nacional del con el respaldo y apoyo, de Andrés Manuel López 



Obrador, porque Alejandro Moreno simplemente ya no le sirve. Esto claro si los videos que 
afirman tiene Peña Nieto, siguen durmiendo el sueño de los justos. 
 
PARA MORON, CLAUDIA ES EL RUMBO 
 
La guerra entre los principales aspirantes a candidatura, al gobierno de México se pone 
más intensa, y Claudia Sheinbaum tiene en Raúl Morón, a su mejor promotor en la quinta 
circunscripción electoral federal, 
 
por ejemplo en estos días ha estado en poblaciones michoacanas y de Colima, en donde 
destaca la figura de la jefa de gobierno de la Ciudad de México, y pide apoyo para fortalecer 
a la Cuarta Transformación, reiteramos muy poca gente sabe qué es eso. Los más simples 
repiten: no mentir, no robar y no traicionar. 
 
ALIANZA NACIONAL, VA CON MARCELO EBRARD 
 
El sábado pasado en uno de los salones del Best Western, por la mañana se realizó la 
asamblea estatal y toma de protesta, del comité de Alianza Nacional que a nivel nacional, 
dirige Jesús Valdez Peña y en la entidad Wilberth Rosas Montes, en donde les quedó claro 
a los asistentes que Marcelo Ebrard es el hombre, que México necesita para continuar con 
la obra, de Andrés Manuel López Obrador. 
 
SILVANO: ES HORA DE HACER POLITICA 
 
Nunca hubo duda de lo que haría el ex gobernador michoacano, Silvano Aureoles una vez 
que se enfriaran un poco las cosas, hacer política lo cual aprendió su trayectoria, el 
problema que vemos desde nuestra perspectiva, es que la vida lo ha dejado un poco solo, 
sin equipo visible veamos cuando buscó por segunda vez el gobierno del estado, contaba 
con Adrián López Solís, Pascual Sigala, Carlos Maldonado, Julieta López y tal vez su 
hermano, el senador Antonio García entre otros, hoy lo vemos solo. 
 
LA FOTO CON EL INGENIERO CARDENAS 
 
Silvano Aureoles quiso reiniciar su etapa política con una foto llena de simbolismo, con el 
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas quien es de los pocos, que siente carga por este México 
tan golpeado por la 4T, y de hecho dejó claro con su actitud que se sumará a la cruzada, 
que el ingeniero Cárdenas se ha trazado, en la reestructuración del país. 
El ex gobernador michoacano Silvano Aureoles comentó, que en unas do semanas iniciará 
una gira por todo el país, ya que subrayó ahora su agenda es nacional, por lo que no es 
difícil relacionar su agenda, con lo que muchas veces afirmó cuando era gobernador, que 
buscaría ser candidato a la presidencia de México, desde luego que para mantener la idea 
sustentable, deberá buscar la dirigencia nacional del PRD, lo cual no debe ser muy 
complicado. 
ALFREDO DEBE PREOCUPARSE MUCHO 
 
De acuerdo a la aprobación mensual de Andrés Manuel, en los estados del país Michoacán 
se encuentra en el penúltimo lugar, con 40.9 por ciento solamente es superado por Nuevo 
León, que tiene un 40.7 % pero en general de acuerdo con Mitofsky, Amlo está reprobado 
en los siguientes estados: Chihuahua, CDMX, Querétaro, Zacatecas, Jalisco, Guanajuato, 
Michoacán y Nuevo León. 



 
ALFREDO, SHEINBAUM Y RUBEN MONREAL 
 
Así los estados en donde Andrés Manuel tiene baja aprobación, que son gobernados por 
Morena son: Ciudad de México, Michoacán y Zacatecas por lo que por lógica, sus gobiernos 
no han hecho las cosas bien, que repercute en la baja aprobación presidencial, en cambio 
en donde lo idolatran son: Nayarit con 78.3, Tabasco 77.4, Q. Roo 76.9, Oaxaca 75.6, 
Guerrero 69.0, Campeche 68.6 y Tamaulipas con el 66.8, por lógica han hecho sut trabajo 
bien. 
http://www.ahuizote.com/2022/07/21/silvano-es-hora-de-hacer-politica-columna-politica-
temas-de-cafe/ 
 
AHUIZOTE 
DIPUTADO 501 
ANTONIO TENORIO ADAME 
EL APOCALIPSIS DE AYER Y ¿HOY? 

El pésame del presidente Andrés Manuel López Obrador por la muerte del expresidente 
Echeverría fue repudiado por los fanáticos militantes de la 4T, sin mediar consideraciones 
de un protocolo presidencial con normas ineludibles que son parte de la Nación, tales como 
la relación pacífica con otros gobiernos, fuera de su calificación o juicio de personas o 
corporaciones. 
POR LA NEGATIVA 

El repudió al fallecido fue viral, un odio severo; pocos comentarios de aspectos parciales 
de su gobierno se asomaron tímidamente, ante sentencias irreversibles de suma 
contundencia, al grado de genocida. Sumariamente se condena al individuo pero no se 
examina al Estado ni el sistema de gobierno que propició las alternativas de decisión 
tomadas. 

En tal entorno se condena el pasado, pero se omite el presente, se ultiman los vestigios de 
la revolución mexicana, sin advertir el neoliberalismo que nos secuestró en la miseria, el 
monólogo del escapismo de “sálvese el que pueda”. 

Ahora, sin afán de provocar el debate de inocencia o culpabilidad, es necesario enfrentar 
nuestra realidad, porque si el pasado fue la muerte de estudiantes y personas inocentes a 
causa de una celada en Tlatelolco, así como tortura, prisión, ejecución, y desaparición de 
detenidos por la guerra sucia, que arrojan un régimen de crimen, ahora esa necrofilia es 
mayor con 100 mil desaparecidos, 200 mil muertos, 50 mil fosas sépticas clandestinas, los 
forenses saturados, la impunidad incrementada y periodistas y defensores de derechos 
humanos ejecutados. 

Es oportuno preguntarnos: ¿Echeverría fue el principio de una Era que no termina?, somos 
acaso ¿el estilo personal de gobernar y su sombra?, ¿Dónde nos divide la responsabilidad 
del Estado y la del ciudadano en ciernes dentro de la democracia?, en fin, seguimos sin 
entendernos lo que nos sucede, carecemos de comprensión y de compromiso. ¿Cuáles 
son las aportaciones de Echeverría?, ¿y las de Morena resolverán los retos pendientes? 

El examen puede ser exhausto y agotador, imposible abarcarlo en un artículo donde la 
entrega pasada ya se comenzó a esbozar la historia del Ejército mexicano. 
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POR LA AFIRMATIVA 

Como es bien sabido, el primer rasgo de soberanía de un pueblo por lo general empieza 
por la formación de su ejército que le otorgue independencia, autonomía e identidad ante 
las demás naciones. La insurgencia de Hidalgo dio ese primer paso, después vendría otros 
más porque la monarquía española no era el único rival a vencer, un clero dependiente del 
Vaticano y el propio ejercicio de la milicia reclamaron fueros y privilegios, así como la 
disputa de los imperios europeos, como después lo haría el monroísmo estadunidense, 
ocuparon trincheras enemigas no siempre vencidas. 
El Ejército mexicano fue legitimado por la Constitución de 1917, cuyo marco constitucional 
se forjó en el artículo 13 del fuero, el 16 de seguridad de justicia civil, 29 de suspensión de 
garantías, 31 de mexicanidad por nacimiento en mandos militares, y 129 de permanecer en 
sus cuarteles en tiempos de paz, un resumen condensado que merece ser comentado. 

Si buscamos qué ocurrió de Tlatelolco a la fecha, hay que subrayar la vigencia del mismo 
Ejército con diferentes actores: 

– El Ejército es sujeto de una celada por el Estado Mayor presidencial provocando una 
masacre estudiantil de 150 civiles y 40 militares. 

– La Guerra sucia derivada de un conflicto del Estado y las guerrillas lleva a actos de 
impunidad derivados de la represión contra civiles, la estadística de víctimas que se registra 
de 1964 a 2021 es hasta de 350 mil. 

– La Guerra contra el narco arroja saldos de espanto, 80 mil desaparecidos, 40 mil fosas 
clandestinas, 11 periodistas en lo que va del 2022, 36 candidatos en las pasadas 
elecciones, 153 defensores del medio ambiente. 

Esta Guerra contra el crimen organizado fue promovida sin participar el Congreso, por tanto 
no fue declarada constitucionalmente. Es una guerra híbrida, multifactorial de orden 
trasnacional que se agudiza por la asimetría de armamento fronterizo con Estados Unidos 
en una triple casual múltiple de narcotráfico internacional, contrabando masivo de armas 
comunes y para asalto y de trata de personas provenientes de la migración. Desde la 
geopolítica, los Estados Unidos se benefician de esa aplicación para fortalecer su seguridad 
nacional. 
– Derivado de los magros resultados de una estrategia equivocada contra el crimen 
organizado, además con la preocupación del desgaste de la imagen social como un ejército 
represor, también el actual régimen de la 4T propició el resurgimiento de la Guardia 
Nacional, bajo la misma tutela de una estrategia de “militares vestidos de civiles”. Una 
decisión que pronto se modificó en virtud de la insolente injerencia de Donald Trump, quien 
amenazó con aumentar los aranceles a México si no se frenaba la migración 
centroamericana. Por eso la Guardia Nacional cambio su objetivo y se dedicó a una guardia 
de migración, por otra parte, al Ejército se le incrementó considerablemente su presupuesto 
y se le adjudicó tareas de orden civil, como administrar aduanas y aeropuertos, construcción 
de obras públicas y declararlo guardián del legado histórico de la 4T. La estrategia de 
seguridad se mantiene viva junto con la promesa de abrir el pasado de los desaparecidos 
a los que se reúne en el Campo Militar número 1, sin mediar consideración alguna de las 
diferencias entre las víctimas e involucrados con la violencia generalizada . El mensaje del 
Estado no promueve la conciliación sino el olvido. 



EFECTOS CONSTITUCIONALES 
No se pretende enjuiciar en “tribunal de alzada” a quienes se perciben como culpables de 
nuestros errores sino ver las fallas sociales, de adjudicar la responsabilidad u omisión oficial 
en el desempeño de su encargo. 

La realidad no se puede fragmentar, busquemos la conciliación con la verdad y la justicia. 
El escenario de la elección presidencial de 2024 es propicio para abrir el debate de las 
responsabilidades oficiales del Presidente y de las funciones del Ejercito nacional, ahí 
surgirán ciudadanos capaces de desentrañar la violencia atávica del país, y también un 
ilustre mexicano con entendimiento del problema y capacidad de conciliación para construir 
una candidatura inspirada en la solución de la violencia. 

Es una oportunidad esperada. 

http://www.ahuizote.com/2022/07/21/diputado-501-el-apocalipsis-de-ayer-y-hoy/ 
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